

EL TIEMPO

DIARIO POLITICO

Organo del partido conservador de los distritos de Tortosa y Roquetas

FRANQUEO CONCERTADO

Año VII—Núm. 1.147

Redacción
PASAJE FRANQUET

TORTOSA: Jueves 25 de Septiembre de 1913

Administración
IMPRENTA ACCION SOCIAL

Tercera época

Un homenaje á Gounod

Sobre su zócalo de mármol el busto del maestro destaca su blancura sobre el verde del follaje de los campos de Saint-Remy, y queda como testimonio de gratitud de la Provenza al cantor de «Mireille».

Su fama ya no es incuestionable, como llegó a serlo en los últimos años de su vida. El gusto público, al ir evolucionando, fué olvidándose de él. Los discípulos de César Franck, entre otros, no le perdonaron la actitud de indiferencia o de hostilidad que guardó hacia su maestro. Cuentan que, al salir de una de las audiciones de la «Sinfonía en re», de Franck, se oyó a Gounod definir su parecer sobre la obra: «La afirmación de la impotencia llevada hasta el dogma», frase que, según D'Indy, debe expiar en algún purgatorio musical, pues viniendo de un artista como él no podía ser ni sincera ni desinteresada.

Si no en el purgatorio, ha expiado en vida esa y otras frases, por el vacío que se ha formado en torno de su memoria, por el olvido en que venía cayendo su nombre.

Mas, una celebridad como la del autor de «Faust», no podía desaparecer, ni desvanecerse, tan fácilmente. El «Sic transeat gloria mundi» es cierto, mientras no haya un elemento que recuerde a cada instante esa gloria; y en el caso de Gounod, el elemento que lo recuerda sin cesar son sus producciones: ese «Faust» algo *démode*, algo entrado en años, pero de buen ver todavía; «Romeo y Julieta», ya no tan segura en sus conquistas; «Mireille», ocasión para el homenaje, y las fiestas de estos días pasados.

No le faltan tampoco al maestro amigos fieles para indemnizarle de la ingratitud de los unos y de la indiferencia de los otros. M. L. de Fourcaud le ha dedicado un recuerdo de admiración y de simpatía: el crítico francés traza del maestro una silueta elegante y fiel, y un bosquejo del papel que en la historia de la música desempeñó el artista.

Tiene sobra de razón cuando dice que en una época en que solo Berlioz luchaba por la regeneración de la música de su patria, y mientras todos los demás compositores franceses se contentaban en el teatro con fórmulas híbridas y efectos convencionales, Gounod tuvo la fortuna de hacer aceptar una fórmula nueva. Adviértase que se refiere únicamente al teatro.

Decir fórmula no es del todo exacto: supone la palabra algo que no es espontáneo, sino producto del cálculo, y éste no es el caso tratándose de Gounod. Era su sensibilidad viva y sincera la que produjo ese estilo melódico, esa forma cantante, de contornos ondulantes y flexibles, de la que se desprende un perfume penetrante.

Ese perfume no tiene hoy tanta fuerza de seducción como entonces, pero nadie podrá negar que acusaba la personalidad de un autor, y que no era en éste producto de la reflexión, sino algo que respondía a su temperamento. «A despecho de su sutileza, el instinto fué siempre en él preponderante.»

Sus máximas estéticas lo demue-

tran. «La música procede del sentimiento: su función es crear simpatía. No admito un músico calculador, porque el sentimiento no se calcula: es él el que impone su influencia. La simpatía no nace solamente de los atractivos: nace y toma su vuelo de una lágrima, de una sonrisa.»

Otra vez decía: «La inteligencia es una obrera: descubre razones, halla procedimientos. Pero solo el corazón es artista. Sin él, todo el saber del mundo no es más que vanidad.»

M. de Fourcaud evoca su figura y la historia de sus primeros años de carrera.

La figura revive en el busto de Mercié, inaugurado ahora en Saint-Remy. Un rostro de expresión abierta, bondadoso, de barba blanquecina, ancha frente, labios sensuales, irónicos, y ojos luminosos que miraban el mundo con curiosidad y a los hombres con benevolencia.

En el Conservatorio de París estudió su arte: tuvo por maestros a Paer, el protegido de Napoleón; a Lesneur, el admirado por Berlioz; a Zimmermann, que llegó después a ser su suegro. Ganador del premio de Roma, en los jardines de la Villa Médicis no cultivó la música únicamente, sino también la pintura, e impresionado por las grandezas de la Ciudad Eterna, pensó en ser sacerdote. Huyó del mundo, se metió en un seminario, leyó los Santos Padres y estudió a Palestrina y Mozart, como maestros religiosos. Fruto de esta dirección de su espíritu fué una «Misa arcaica que dirigió en Viena, y aunque la vocación fué pasajera, dejó siempre una huella perdurable en su espíritu. Al volver a París, se llevaba una «Misa solemne»; y fué maestro de capilla en el templo de las Misiones extranjeras. Emilio Augier le escribe el libreto de «Safó», y aunque la ópera no obtiene éxito, no por eso quita al autor su nueva afición, la del teatro.

«La influencia de Gounod, concluye el articulista francés, señala una fecha, es un estimulante de progreso del que no acertáramos a hablar con sincera gratitud. «Safó» y «Fausto» marcan realmente una etapa memorable en nuestros adelantos. Que hoy se hagan reservas sobre la estructura de los poemas puestos en música y, por consiguiente, sobre ciertos elementos de la obra musical; que se lamenta el encontrar sus partituras más en fragmentos, menos ricas en sinfonía de lo que demandan los programas actuales, poco nos importa, cuando esos dramas atestiguan históricamente un valor de realización y una nobleza de tendencias tan netamente significativas. Gounod, en suma, ha trabajado eficaz y espontáneamente por infundir en nuestro teatro lírico una gracia de humana poesía. Hasta en su música mundana ha tenido el don de hacer sentir, a través de lo que se canta, el aroma de lo que se sueña.»

Vida de Sociedad

Hoy ha regresado de Tarragona, donde ha permanecido brevemente, nuestro querido amigo D. Carlos Arta, ilustrado ingeniero industrial al servicio de la Real Compañía de Canalización y riegos del Ebro.

—Después de pasar el verano en trabajos puramente interiores de la misma, durante el tiempo que estén en filas los de su reemplazo y situación.

—Han regresado a esta ciudad gran parte de las familias que se hallaban veraneando en las fincas de los alrededores de Mitán Camí, de la carretera de Capelláns y de la cuesta del Celio.

—Después de permanecer algunos días en esta ciudad, ha regresado a Barcelona nuestro particular amigo D. Francisco Ballet en compañía de su distinguida esposa, que se hospedaban en el acreditado Hotel Siboni.

—Ha regresado a Barcelona nuestro apreciado amigo el rico industrial D. Octavio Zaragoza, gerente de la Barcelonesa de electricidad, juntamente con su apreciable hermano D. Eduardo, después de haber visitado sus extensas posesiones de nuestra ribera.

—Para sus posesiones de Jesús y María ha salido esta tarde la virtuosa señora viuda de Vérges, acompañada de sus bellas hijas Angelina y Juanita, donde pasarán una temporada.

—Ha regresado de Sitges, donde han permanecido una corta temporada en compañía de sus gentiles y elegantes hijas, la distinguida señora D.^a Genoveva Lasplaza, digna esposa de nuestro respetable amigo don Ignacio Martín Belaustegui, ilustrado Registrador de la Propiedad de este partido.

NOTICIAS

Continúa la Empresa del Cine Balneario llena de los mayores entusiasmos para conquistarse el favor del público tortosino; el sábado y domingo próximos viene la celebradísima canzonetista «Luisa Batistini», de la que tenemos las mejores referencias.

Además otras atracciones y un selecto y variadísimo programa de películas proporcionarán éxito y provecho a la Empresa que tan acertada ha estado contratando a una de las mejores artistas que han pisado los *music-halls* de Barcelona.

Esta mañana frente al Mercado Público se ha promovido un violento escándalo entre una mujer, vecina de la calle del Temple, y el conductor de la carricuba de agua potable de Zamora, porque, según ella, el muchacho se negaba a suministrarle el líquido elemento.

En la contienda ha intervenido un agente municipal, que ha calmado los ánimos.

En la Capitanía general de Barcelona se ha recibido una real orden con carácter general, disponiendo que los aspirantes con derecho a ingreso en el Cuerpo Jurídico Militar que les corresponda cubrir plaza de soldado antes de su ingreso en el cuerpo serán destinados al que por su suerte les corresponda o al que elijan si son de cuota, como tales individuos de tropa y para todos los efectos administrativos, siendo agregados desde el primer momento a la Auditoría de la región respectiva para que practiquen y auxilien los

regio del alma de D. Satorio Vellaiba, capitán que fué del cuerpo de carabineros, fallecido en Madrid el 13 del corriente.

A sus muchos amigos y conocidos se encarga la asistencia.

Tomás HOMEDES

Médico Homeópata
Ex-médico numerario
de los Hospitales homeópatas de Barcelona
Consulta de 10 á 12 y de 3 á 7
Merced, 5 principal

Esta noche la laureada banda orquesta «Lira Dertosense» dará una serenata en el barrio del Garrofé, en la que ejecutará amenas composiciones de su variado repertorio.

Han marchado a Ceuta 160 soldados de cuota pertenecientes al regimiento de Mallorca.

Concedido por el ministerio de la Gobernación el uso de faja y medallas en los actos oficiales a los señores diputados provinciales, se ha dispuesto la confección de aquéllas que en breve serán entregadas a los interesados.

Debemos advertir a los reclutas acogidos a los beneficios del servicio reducido que hayan cursado sus estudios en la Escuela Militar, y tengan en su poder los correspondientes certificados de aptitud, que han de presentarlos en las oficinas de la subinspección de este cuerpo de ejército para que la concesión otorgada con carácter temporal se convierta en definitiva. Esta disposición solo alcanza a los individuos del reemplazo de 1913.

En la «Imprenta Moderna del Ebro» se está dando la última mano al número de muestra de la revista ilustrada *Iberica*, de vulgarización científica, que por la sección editorial del Observatorio del Ebro empezará a publicarse desde primeros del próximo Enero.

Para hacer la impresión con todo el perfeccionamiento que requiere su importancia, se adquiere para dichos talleres una máquina rotativa, igual que la del *Mundo Gráfico*.

En el local contiguo al que están instalados los talleres se colocarán las nuevas máquinas y en el actual las cajas.

La planta baja se ampliará por la parte del patio, pues el local resulta ahora insuficiente.

En dichos talleres se ha dado ya a la estampa el *Boletín del Observatorio* correspondiente al mes de Enero, con un esmero y perfección que no desdice de la atildada imprenta «La Académica» donde antes se tiraba.

J. Ballester

Médico-oculista
de los hospitales de la Princesa y general de Madrid
CONSULTA DE 10 Á 1 LA CENIA

Las misas que hoy y mañana se celebrarán en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores a las siete, siete y media y ocho, serán aplicadasne;

La «Gaceta» publica hoy un real decreto del ministerio de Instrucción pública concediendo validez académica a los títulos de bachiller extranjeros.

En el preámbulo se dice que a diferencia de lo que ocurre en otros países, España no ha reconocido nunca validez a estos estudios, a pesar de reiteradas instancias, y así se da el caso que en las naciones antedichas hay quizá más de 8.000 estudiantes procedentes de veintitantos países de América y Oceanía que hablando nuestro idioma, llevando nuestra sangre y estando identificados con nuestra literatura y arte, no lo están con nuestra ciencia, toda vez que al regresar a su país con un título profesional importan la alemana, la inglesa o la francesa, porque su madre patria les niega lo que otras les otorgan.

La parte dispositiva dice así: «Artículo 1.º Los títulos que en sus países respectivos den aptitud para el ingreso en las distintas facultades correspondientes a la enseñanza superior serán válidos en España como si se hubiesen expedido en el Reino, siempre que procedan de establecimiento oficial dependiente del Estado y se haya demostrado la autenticidad del mismo por su legalización o la acordada correspondiente y se identifique la persona a quien estuviese extendido.

Artículo 2.º Estos títulos satisfarán los mismos derechos que devenguen los de bachiller españoles.»

Esta tarde las fuerzas del segundo batallón del regimiento de infantería de Luchana, que guarnecen esta plaza, se han dedicado a la instrucción de sección y de compañía en orden abierto y cerrado.

Se da como seguro que la Compañía de los ferro-carriles del Norte de España, a partir del 1.º del año próximo, mejorará el servicio en el sentido de establecer diariamente el tren rápido de Valencia a Madrid, que ahora solo sale los martes, jueves y sábados.

Se ha dispuesto por real orden circular de 1.º del actual dando instrucciones para la admisión y recluta de los voluntarios con premio que se alisten con arreglo a los preceptos de la ley de 5 de Julio último, que sean reconocidos por médicos militares y tallados en las cajas de recluta antes de ser definitivamente admitidos como tales voluntarios.

Se ha dispuesto que cuando alguno de dichos voluntarios, al incorporarse al cuerpo donde fuese destinado, resulte inútil para el servicio por padecer enfermedad o defecto físico incluido en el cuadro de inutilidades, contraído con fecha anterior a la de su alistamiento, se tramite por el cuerpo a que fuese destinado un expediente gubernativo análogo al que previene el artículo 140 de la vigente ley de reclutamiento, observándose en él los trámites que dispone la

TARJETAS POSTALES

Inmenso y variado surtido en la Librería y Papelería de

FRANCISCO BIARNES

Ciudad y Pasaje Franquet

TORTOSA

HOTEL BARCELONESA

DE JOSÉ GARCÍA

Establecimiento de primer orden, situado en el sitio más céntrico de esta ciudad.
Habitaciones espaciosas y ventiladas, luz eléctrica. Servicio especial en cubiertos y a la carta. Especialidad en banquetes.
Carruajes del Hotel a la llegada de todos los trenes.
Calle de San Carbo, núm. 2—Tortosa
Teléfono. 49

Disponible

MADRES

LA

DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita el babeo (Baba), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, le evita los empaches y las indigestiones, mata las lombrices (Cucua) aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: Pérez, Martín y C.ª, Alcalá, 7, Madrid. — Factoría en Barcelona: Notariado, 2 y 5.

(Infiende las mitaciones) Exigid por marca el NIÑO

Disponible

TIP. "A SOCIAL CATOLICA" A C. BIARNES

EL BRUCH

ASOCIACION MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

Domicilio social: Concepción, 14, 1.º REUS

Fin de la asociación

La asociación EL BRUCH permite crear o constituir un dote para los hijos, una herencia para la familia, y en particular un capital para los masrimonios que piensan en el día de mañana, en que la soledad de uno de los dos puede dejarlos en la suma miseria.

La Unión hace la fuerza. Todos para uno. Uno para todos.

Pólizas pagadas hasta la fecha 14, las cuales pagaron desde su ingreso los asociados, 314'90 pesetas, y percibieron sus herederos, de EL BRUCH, 6.722'00 pesetas.

Cuotas aseguradas: 1.542 pesetas; forman un capital incrito de 1.542'000 pesetas.

Representante en esta plaza y Delegado general del Distrito de Tortosa:

D. MANUEL BERENQUER, calle Obispo Aznar, n.º 3, Platería

Cobrador: J. Páfila

(Anuncio aprobado por la Comisaría General de Seguros)

ESCUELA MILITAR Reina Victoria

A los mozos del reemplazo de 1914

Con objeto de que puedan acogerse a los beneficios de la reducción de tiempo de servicio en filas y demás ventajas que concede la nueva ley de reclutamiento, es indispensable que antes del sorteo (tercer domingo de Febrero) posean el certificado de instrucción, que deberán acompañar a la carta de pago, para que les sea admitido el depósito de la cantidad.

A este fin, la Academia REINA VICTORIA, única que está facultada en esta ciudad para la expedición de dichos certificados, abre una nueva matrícula para el curso que empezará el día 1.º del próximo mes de Septiembre.

Para más informes y matrículas dirigirse a dicha Academia, calle de Gil de Federich (antes Ancha), n.º 6, de 12 a 13 les días laborables de 11 a 13 los festivos.

El tío Sam, submarino

En serio y en broma

La verdad es que los yanquis serán ordinarios, serán sucios, serán inhábiles para las bellas artes, intratables en la vida social; pero fuerza es reconocer que no carecen de iniciativas.

Si no hacen un invento, lo perfeccionan; si un noruego se va a descubrir el polo ártico, ellos procuran descubrir el antártico.

Fuerza es confesar que es un pueblo que progresa y que procura siempre seguir caminos nuevos.

Al yanqui ya desde que nace se le enseña que su misión en el mundo es hacer algo nuevo. De ahí que todas las extravagancias vengan de los Estados Unidos, entre algún que otro invento de importancia para el progreso.

Después de apoderarse a mano airada de Cuba y Filipinas—dos plazas fuertes—y de quedarse como poste el sabroso bocado de Puerto Rico, se sorbieron a guisa de café y cigarrillos las islas Hawai, han conseguido el protectorado del Panamá y de Nicaragua, pero aquí se detienen.

¿Qué hacemos ahora?—se han dicho. Eso de emprender nuevas adquisiciones territoriales resulta peligroso, porque para no salir con las manos en la cabeza es preciso ser un pueblo belicoso y hasta ahora los yanquis no han demostrado su valor más que matando millones de cerdos y quemando docenas de negros.

¿Qué descubriremos? ¿Qué inventaremos, que sea enteramente nuevo? Se han dicho. Han mirado debajo del agua y han pensado en el mundo submarino.

Las sorpresas y los encantos que reserva el mundo suboceánico bien merecen la pena de discurrir.

Y puestos a estudiar el asunto, han pensado que debajo del agua se pueden hacer muchas cosas.

Por lo pronto han instalado diez grandes hoteles submarinos con magníficos miradores de sólido cristal que no pueden romper los tiburones, y dotados de poderosos reflectores que iluminan en una gran extensión el espacio submarino.

Ahora quieren construir tranvías y ferro-carriles submarinos para hacer viajes de recreo.

En poco tiempo ha cuñado de tal suerte en aquel país la afición a la vida submarina, que ya se ha constituido una sociedad para la construcción de un barrio de casas baratas debajo del agua y algunos cafés cantantes con cupletistas y tonadilleras disfrazadas de sirenas, de náyades y de ondinas, para mayor atractivo.

Estos edificios han sido construidos en la baja California, bajo las riberas del Pacífico y este año se han llenado de viajeros.

Durante el verano trescientas catraces parejas de recién casados han pasado la luna de miel debajo del agua en el «Gran Hotel Sub-Pacífico» que está destinado especialmente a los novios.

Lo que es que mucho nos tememos que los niños que nazcan debajo del agua tendrán más semejanza con una merluza o con un salmónete que con una persona.

Luego surge un problema: ¿Lugar del nacimiento?—le preguntarán—, y al contestar: «Debajo del mar», el juez municipal dictará al escribiente:—Ponga V.: un besugo.

Pero besugos o merluzas la cuestión es que los yanquis se van aficionando de una manera vehemente a la vida submarina y el día menos pensado la mitad de ellos se vuelven peces.

La cuestión es que poco a poco se van construyendo una verdadera ciudad submarina con suntuosos hoteles, comercios, cafés, teatros, iglesias, escuelas y otros edificios públicos y calles pintorescamente arboladas de

corales y otro productos de la vegetación submarina.

¿Qué se proponen con ésto? ¿Quién sabe! Algún periódico mejicano ha apuntado maliciosamente que los yanquis procuran construir ciudades debajo del agua, ahora que se avecina una guerra con el poderoso imperio del Nipón, por si vienen los japoneses para huir de ellos refugiándose debajo del agua, para que luego los vencedores de Puerto-Artur puedan decir:—¡Nos hablamos creído que el yanqui era pez y es rana!

EL DIABLO AZUL.

La escritura de los ojos

Julio Clarette ha narrado el drama de una mujer que, en el instante de ser asesinada, clavaba la vista con tal intensidad en un retrato, que conservó impresa en la retina la imagen hasta después de muerta.

El drama es fantástico, pero el fenómeno está probado. Muchas pupilas han recogido en el instante supremo la fisonomía del asesino y han hecho de reveladoras y acusadoras.

Aún hay más: hay iris estriados que presentan con gran nitidez la forma de letras o de números. Un ciudadano de Montpellier, M. Formin, contaba de un joven que llevaba escrito en caracteres negros sobre el iris azul esta leyenda: «Loué soit Dieu». Muchos especialistas franceses, holandeses y alemanes han testimoniado acerca del caso de aquella muchacha, Josefina Louis, nacida en 1825, que llevaba escrito sobre el diafragma ocular las palabras: «Napoléon Empereur».

En Dublín se conserva una litografía de una joven donde se observan muy legibles las dos palabras, la primera en la mitad inferior del iris derecho y la segunda en la mitad inferior del izquierdo.

En el siglo antepasado, el oculista Dariei había observado en los ojos de una campesina de Rouen un escrito que descifró en esta forma: «Post mortem». El ilustre Tenon cita otro caso: sobre el iris azulado, ciertas estrias blancas, dispuestas de manera que representaban visiblemente las dos letras mayúsculas, T. y V.

Después de las letras y las palabras, los números. En la clínica del profesor Denenff se presentaba hace poco una mujer que mostraba señalado en el ojo derecho el núm. 10, y en el izquierdo el 45.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

En ninguno de estos ojos se notaba anomalía alguna de la función visual.

REGISTRO CIVIL

Día 24

Nacimientos

María del Rosario, Josefa, Salvadora, Mercedes, Tecla Ruiz Raga. María Ferré Cervera. Victor, Ramón, Mariano Cartes Yerro. Silvestra, Josefa, Ripol's Subirats.

Defunciones

María Cinta Monserrat Pino, 13 años. Carmen Roca Carles, 4 días.

Matrimonios

Carlos Ferré Gás con Pilar Bellobi Mulet.

Baltasar Marqués Iglesias con Josefa Grifoll Cavallé.

Administración de Consumos de Tortosa

ESTADO demostrativo de la recaudación obtenida en los felatos y Matadero de esta ciudad durante el 24 de Septiembre.

Felatos	Ptas.	Cts.
Cuatro Caminos.	122	55
Temple.	101	63
Remolinos.	2	52
Ebro.	107	15
Estación.	24	29
Matadero.	221	71
TOTAL.	639	85

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL GRANDE FUNCIONES PARA HOY
Cine varietés JUEVES

DIAS DE MODA

SELECCION PROGRAMA

LAS ETOILES

LA CRISANTEMA

GUERRA

a los farsantes

Es ya entorpecible el incremento que adquiriendo el curanderismo en todas sus formas y aspectos y el desdoro con que eprimen charlatan sin título ni práctica profesional, podría añadirse sin aprensión a vergüenza, anunciar con verdadero dero la curación de las hernias por antiguas y voluminosas que sean; y para mejor caza nos incautos, con cinismo sin igual garanzan la curación radical en todos los casos medades.

A charlatanes de ese jaez cabría preguntarle, para confundirlos: ¿Y a V. quién le garantiza?

Consulten éstos con su médico, que no les engañará, y desprecien falsas promesas de curación, que lo afirmo que en muchos casos no pueden cumplir esos farsantes.

D. José Pujol, cirujano especialista en la curación de las hernias, con 20 años de práctica entre la casa Clausolles de Barcelona y establecimiento en Reus, muy acreditado en esta ciudad tras 10 años de visitarla todos os meses, recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas, correspondiendo al favor del público y para mejor tender a su numerosa clientela, visitará en Tortosa el día 30 de cada mes, en la Fonda Barcelonesa.

Braguero articulado es el modelo más recomendado para ejercer la presión a voluntad y directamente sobre la parte afectada, y a la vez el más seguro para perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

Especialidad en bragueritos de cauchón, para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omooplásticos, para evitar la carga de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA De nueve a tres, saliendo en el expreso de la tarde. Los demás días en

LA CRUZ ROJA

Establecimiento de Cirujía, Ortopedia y Optica, único en su clase en toda la provincia.

Monterols, 16 - REUS

Assicurazioni Generali en Trieste

Compañía Imp. Real privilegiada, establecida en 1831

Capital social suscrito y enteramente desembolsado: Ptas. oro 13.230.000

Dirección para España: MADRID, Alcalá, y Nicolás M. Rivero, 1. Sucursal Catalana: BARCELONA, Rambla de Canaletas, 2

Fondos de garantía: 437.7 millones de pesetas oro para todos los Ramos cubiertos.

Sumas pagadas a los asegurados por siniestros y seguros vencidos en todos los Ramos: 1.117 millones de pesetas oro.

Ramo de vida

Número de solicitudes presentadas en 1911: 24.448 por un capital de pesetas oro 206.746.258.60.

Número de pólizas emitidas en 1911: 21.289 por un capital de peseta por 179.456.450.32.

Capitales para seguros de Vida en vigor en 31 de Diciembre de 1911: pesetas oro 1.249.279.718.13

Pidanse datos a la Sucursal Catalana, Rambla Canaletas, 2, BARCELONA, y en á D. JUAN BUSTOS, San Blas, 9.

TORTOSA: Referencias: Todos los grandes establecimientos de Banca.

GRAN FABRICA

DE

Chocolates, bombones y legítimo turrón

DE

Pio Matheu.-Cherta

Esta acreditadísima casa se complace en anunciar a su distinguida y numerosa clientela, a la venta un gran surtido de chocolates modernos de su propia elaboración, cualidad que le permite garantizar la pureza de los mismos.

Chocolate a la canela, vainilla, fino, leche, almendra especial para comer crudo.

Gran surtido en bombones chocolate de todas clases formas y gustos, fondant, crema, crocant, leche, fresa, limón, inilla, etcétera, varias esencias.

Cáscaras de fruta rellenas.—Elegantes estuches de napolitanas surtidas.—Extenso surtido en pastillaje.—Cafés superiores de aroma concentrado tostados diariamente.—Importantes descuentos a los consumidores del por mayor.

Se advierte que todos los paquetes de esta casa llevan el cierre precintado con la etiqueta de la misma marca registrada. Deséchense los que no lleven este requisito.

Unico depósito en Tortosa: Angel, 22, La Chertense

Tomas Lamarca de Marcillo

Procurador de los Tribunales del Ilustre Colegio de Barcelona

Horas de despacho: de 9 a 10 y de 3 a 5

Apelaciones, recursos judiciales y administrativos, tramitación general de toda clase de asuntos, gestión y cobro de cuentas, administración de fincas, etc.

Plaza Santa Ana, 19, 1.º, 2.º

BARCELONA Teléfono 269

MESTRE DENTISTA

de todas las enfermedades de la boca

OPERACIONES SIN DOLOR

DENTADURAS ARTIFICIALES

Don Carbó, 3.—TORTOSA

Fonda y Café de Europa

Se ha encargado de tan acreditado establecimiento D. Ramón Llisterri, el cual ha introducido varias reformas que le ponen a la altura digna de su numerosa clientela.

Hospedaje a 4 pesetas Cubiertas a 2

Restaurant a la carta abierto toda la noche

INSTITUTO DE VACUNACION (Representación del Dr. Ferrán) Angel, 16, pral.—TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la RABIA y la VIRUELA

La favorable acogida dispensada a este Instituto por los Ayuntamientos, a clase médica y el público, demostrarían la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales rabiosos pueden por curadas con la misma eficacia cuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo.

La inoculación debe empezarse después de la mordedura, antes de los 10 días; a los 15 ya no se aplica.

Dr. Sabaté

Especialidad en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños.

Imp. Acción Social Católica a. e. Barce.

Real orden de 8 de Enero de 1994, en la parte que le sea aplicable, con el fin de determinar si existe responsabilidad para los médicos y funcionarios que intervinieron en la admisión y filiación definitiva del voluntario inútil, cuya responsabilidad será hecha efectiva por el ramo de Guerra, salvo cuando resulten méritos para suponer la existencia de delito, pues en este caso se instruirá la correspondiente causa criminal por la autoridad judicial que sea competente.

Visitad la gran PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA, en la que hallaréis economía y buen gusto.

Los que se dedican a las subastas y ambulancias, como los demás particulares, hallarán, lo mismo en lotes que en trajes sueltos, derroches de baratara, y hasta el infimo precio de cortes completos para trajes de caballero, de tres metros, por 4 pesetas, y 1'75 pesetas corte para pantalón.

En trozos ó retales para prendas sueltas en clases superiores los hay a precios inverosímiles, lo mismo en trajecitos de todas clases y para la 1.ª Comunion como para caballeros, igual en hilo, alpaca, pana, piqué, etcétera etc.; guardapolvos, con su derroche de 500 piezas, panas clases superiores, y con su depósito de toda clase y formas de prendas impermeables, como gabanes, pellizas, capotes, capuchas, etc., y demas prendas para uspa de lluvias.

Moncada, 7, y Buenaire, 18 - Tortosa

Para aparatos, luz eléctrica, La casa Vda. de Francisco Esperanzil

Gran variedad de modelos. Aparatos de cuatro luces, de comedor y de salón, desde 10 pesetas. Se hacen instalaciones eléctricas

Practicante se necesita en la Farmacia de don Juan Gamundi. Moncada, 5. Tortosa.

No más enfermos

Se combaten todas las enfermedades con el uso de las **Pastillas del Dr. Flim**, pues éstas restablecen el equilibrio fisiológico del ser humano. Pídanse en farmacias y droguerías. Depositario en esta ciudad: D. Carlos Isuar, Farmacéutico, Plaza Santa Ana.

Hotel Central Restaurant del Jardín

DE José Bta. Martínez

Plaza del Pino entrada por la Plaza del Beato Orio Barcelona

Situada en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina española y francesa.

Notablemente reformado este Gran Establecimiento, en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Hospedajes desde 5 pesetas diarias. Servicio a la carta y por cubiertos, a precios reducidos.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: **Vichy, Hôpital (estómago), Vichy-Cèles. tins (riñones), Vichy-Grande. Grille (higado).** Son insustituibles.

Academia de corte

próxima a inaugurarse, bajo la dirección de la Srta. M.ª de las Nieves Fabregat.

En esta Academia obtendrán las señoritas una enseñanza sólida y completa para la confección de toda clase de vestidos para señoras, señoritas

y niñas, por medio del nuevo sistema de medidas que con *Real privilegio exclusivo* usa la Academia de la Purísima Concepción de Barcelona. Calle de Sensalsacosta, n.º 1, p.º 1.

Profesora de solfeo y piano

D.ª Concepción Rovira ha abierto de nuevo sus clases en el piso tercero de la casa núm. 15 de la calle del Obispo Aznar (antes Plaza Nueva).

Enrique Roig Chavarri a

Procurador Causidico ha trasladado su despacho al 2.º piso de la casa n.º 1 de la calle de Cambios (propiedad del Sr. Rosés).

¡Ojo! a 5 céntimos

Piedras para encendedores de la mejor marca garantida.

Docena a 0 50 ptas. Ciento a 4 00 » Relojería de Ramón Pernot

Rosa, 12—TORTOSA

Visitad la gran Pañería y Sastrería **El Siglo**, en la que hallaréis géneros de todas clases para trajes.

Inmenso surtido en panas (velluts) a precios económicos.

ELEGANCIA Y BUEN GUSTO Frontitud en los encargos

Plaza de la Constitución 5

ELIXIR CALLOL

Para la debilidad.

Grantaller de Sastrería

DE Enrique Castellá

Bonito surtido en géneros de todas clases a precios económicos.

Elegancia en el corte y confección por el sistema más moderno.

Especialidad en prendas de etiqueta Benasqué, 1, y Moncada, 22 bis

CLÍNICA

DEL

Dr. A. Llorca Piñol

Laureado por la Universidad de Valencia. Premio extraordinario de S. M.ª el Rey.

Cirujía general. Enfermedades de mujeres-PARTOS.

HORAS DE CONSULTA: de 11 A 1 Y DE 3 A 5.

Ferrerías. Encima del Café de la Viuda

TORTOSA

Gabinete Oftálmico

del

Doctor OLIVERES

OCULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París

CONSULTA DE 10 A 1

OPERACIONES DE 3 A 5

Calle Rosa, 3

VIÑAS Y PARÁSITOS!

“CREZOL”

(Registrado)

El más eficaz contra todas las enfermedades de las viñas, único destructor del Mileium, Polilla, Rot-Gris, Sarna, Ver el, Millerand, Philoxera vastatrix, Oidium y demás parásitos.

Empleando el “Crezol”, no hay necesidad de disoluciones de sulfatos! El más energético desinfectante, insecticida y microbicida, completamente soluble en agua.

Infalible para desinfección general en épocas de epidemias, enfermedades infecciosas, etc.

Combate eficazmente todas las enfermedades del ganado, como son: Mal de pezuña, glosopeda, Disenterias, etc.

Indispensable para prevenir y curar las peligrosas enfermedades de las aves de por.

El producto “Crezol” ha sido reconocido por eminencias médicas y veterinarias, recomendando todas ellas en favor de tan selecto preparado.

El producto “Crezol” ha obtenido la más alta recompensa en la última Exposición Internacional de Higiene de Londres, París y Amberes.

Letas de 1 kilo Ptas. 2
» » 5 kilos » 9'50

Observación: Para 100 litros de agua, 1 kilo de “Crezol”
Depósito general: GRAN FARMACIA DE LA CRUZ, Escudillers, 75, Barcelona.
Para los encargos a los recaderos y por correo

Servicio telegráfico y telefónico de EL TIEMPO

Crimen por robo

Burgos.—Se conocen detalles de asesinato de un anciano matrimonio en el pueblo de Gumiel de Hizan. Descubrió el crimen un hijo de las víctimas, al ir ayer por la mañana a visitar a sus padres, a los que encontró degollados. El cadáver de Francisco Contesas se hallaba en la bodega y el de Juana Sanniguel en el pasillo de la cocina. Los foragidos debieron sorprenderlos en las primeras horas de la noche, pues la cena estaba sobre la mesa. Acentúase la sospecha de que el móvil del crimen fué el robo, pues ha aparecido destrozada el arca de guardar caudales. El pueblo está consternado. Ha salido el teniente fiscal de esta Audiencia para inspeccionar las diligencias que se instruyen con motivo del crimen.

Aviadores heridos

San Petersburgo.—El aviador Gouchina ha salido en aeroplano de Gatchina para Moscú, acompañado de un pasajero. Durante el viaje ha caído el aeroplano, resultando ambos viajeros con heridas que ponen en peligro su vida.

Tres noticias

Oviédo.—El sábado pasado, en el pueblo de Hospital prestaban servicio de vigilancia el guardia civil Cipriano García y el cabo Valeriano Alonso, cuando de improviso les salió detrás de unas matas José Tuñón, armado de una hoz, y les acometió furioso. El guardia esquivó el golpe con el fusil y al pretender retroceder para cargar el arma, se cayó, y el paisano le arrebató el fusil, huyendo inmediatamente. El cabo le persiguió, disparándole tres tiros e hiriéndolo en una pierna. El paisano siguió corriendo hasta refugiarse en su casa, donde

fué capturado. El guardia está herido levemente en la mano derecha.

—En Landreo, trabajando en la mina «Modesta» Filomena Fanjul, se cayó de una regular altura, matándose.

—El próximo martes, la compañía Guerrero-Mendoza estrenará el drama religioso «El Retablo de Agrelano», de Marquina. Asistirá el autor a su estreno.

Los rebeldes mejicanos

Nueva York.—Un telegrama de Piedras Negras, Méjico, anuncia que los rebeldes han entrado en la ciudad de Zeseg, Estado de Zacatos, matando a un centenar de federales y apoderándose de una considerable cantidad de municiones.

Desgracia

Gante.—Un automóvil que quiso evitar un choque con un ciclista subió sobre una acera en Ledeverg, derribando a una anciana de 71 años, a la cual mató e hirió gravemente a dos niños.

Una venganza

En el pueblo de Ceniceros han sido destruidas cuatro casas por un incendio.

Empezaron a arder dos de ellas, pero fué preciso desalojar las otras dos inmediatas porque se propagaba a ellas el fuego.

Entonces se vió que estaban desamuebladas, y pudo notarse que de ellas se desprendía un fuerte olor a gasolina.

Los dueños de las mismas confesaron que se trataba de una venganza, y para realizarla no tuvieron inconveniente en que sus dos casas ardieran a trueque de que se quemaran las dos contiguas.

Los autores de estos hechos se lla-

man Agustín Recamal y Eleuterio Clemente.

Conferencia a las 5'30 BARCELONA

Huelga resuelta

Comunica el alcalde de Vich que ha quedado ya definitivamente resuelta la huelga de cerrajeros sostenida desde el 20 del presente mes.

Los patronos han convenido en reducir a nueve horas la jornada diaria.

Incendio

Participa el alcalde de Manresa que en el término de Sallent se ha declarado un violento incendio en la fábrica del Sr. Soler.

Desde Manresa se ha enviado el material de extinción de incendios; con lo que ha podido ser sofocado el fuego, que iba tomando ya aterradoras proporciones.

Aunque las pérdidas materiales son considerables, no se han tenido que lamentar desgracia alguna personal.

Preparando el viaje de Poincaré

Con motivo del próximo viaje a España del presidente de la república francesa, han sido enviados a la frontera franco-española varios individuos de la policía secreta.

Para el monumento de

Vasco Nuñez de Balboa

El Cónsul del Panamá en esta capital ha visitado al señor alcalde a fin de interesarle para que contribuya con alguna cantidad a la erección de un grandioso monumento al famoso almirante Vasco Nuñez de Balboa, inmortal descubridor del Océano Pacífico.

Dicho monumento será emplazado en la boca de entrada del canal de Panamá hacia la parte de acá del golfo de Méjico.

Celebrando un invento

En la vecina población de Sabadell se celebrará un grandioso acto con motivo de instalarse mañana en los talleres la nueva máquina de hilados inventada por el Sr. Casablanca.

MADRID

De higiene escolar

La «Gaceta» publica hoy un real decreto creando para todas las escuelas públicas y privadas de España una junta de inspección médico-escolar a cargo de los individuos nombrados para desempeñar este cometido por el Ministerio de Instrucción Pública.

¿Dimite Altamira?

No puede darse todavía por seguro que el Sr. Altamira haya resuelto dimitir el cargo de inspector de primera enseñanza.

Sin embargo de ello, sábase por referencias particulares que la dimisión del Sr. Altamira es ya un hecho.

Los periódicos católicos se hacen eco de los rumores referentes a la supuesta dimisión y comentan el caso como una victoria de la protesta de los católicos españoles.

«El Siglo Futuro» se da el parabien de que su campaña contra el Sr. Altamira haya obtenido el éxito que perseguía.

«El Correo Español» dice que, de confirmarse los rumores de la dimisión, hay que señalar con piedra blanca el día en que Altamira dejó de figurar como inspector de Instrucción Pública.

«El Universo», que es el periódico que da por más cierta la dimisión, dice que ésta, tan lejos hemos de estar de deplorarla, que antes hay que favorecerla y daros por ello la enhorabuena.

Dice que solo un ministro tan disparatado como Lopez Muñoz pudo

poner su confianza en un hombre tan sospechoso por sus ideas como el señor Altamira.

Hace notar finalmente que la gestión escolar de Altamira ha sido perniciosísima para la genuina formación cultural de los españoles.

«El Debate» dice que de no confirmarse los rumores de la dimisión habremos de obligar al Sr. Altamira a hacerlo a fuerza de protestas.

Por la industria pesquera

El conde de Romanones ha comunicado a los periodistas que el propósito del viaje del ministro de Marina a Huelva es el de arreglar el problema de la pesca, que ofrece allí tantas dificultades, particularmente por parte de los portugueses.

Ha dicho que el señor Jimeno va decidido a poner en planta todos los medios para que los derechos de los pescadores españoles sean reconocidos por las autoridades portuguesas.

Volverá Francos Rodriguez

Contra lo que estos días habían afirmado algunos periódicos de esta Corte, podemos asegurar que el señor Francos Rodriguez no ha pensado en renunciar a su cargo de Gobernador de Barcelona y que el próximo domingo volverá a aquella capital para encargarse nuevamente del mando.

Piensa el ladrón..

Los periódicos parisenses publican hoy un infundio estupendo.

Aseguran que nuestros soldados de la Guardia Real que habían de embarcar en Algeiras con rumbo a Marruecos, se han sublevado en masa, negándose a ir al teatro de la guerra.

Pidiendo mejoras

Una comisión de médicos forenses ha visitado hoy al ministro de Gracia y Justicia para pedirle mejoras en el nuevo cuerpo.